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大学校长“打牌”，不必过度解读

星 雨

7月22日有两位

大 学 校 长 很“ 抢

眼”——有报道称，

浙江大学校长杨卫

在第八届“海峡两岸

暨港澳地区大学校长论坛”上用笔记本

电脑玩扑克的一张照片在微博上走红；

另一则消息是，在两岸四地大学校长论

坛上，北京大学校长周其凤将一张歌碟

回赠给香港城市大学前校长张信刚，歌

碟内容是由他新近作词的一首歌《妈妈

的油茶果》。

其实，两位校长都在“打牌”。周其

凤前不久因“跪母祝寿”而被卷入舆论漩

涡，此次再“出镜”，打的依然是“孝母”

牌；而杨卫打的则是地地道道的扑克牌。

从报道的舆论反响看，尽管周其凤

在论坛期间明确表示不愿接受记者采

访，但媒体的报道让他又一次滑入了舆

论漩涡，虽然力“顶”其举动者不乏其人，

但质疑其作秀的言论再度盛极一时，比

如“当校长的不是想着怎么把学校办好，

而是去写歌”。而杨卫在会上打扑克同

样遭到几乎一边倒的“差评”，有网友讽

刺其“教育不行，玩牌在行。”

如果要做过度解读，当然尽可海阔

天空。比如，稍加留意就能发现，这两起

“打牌”其实发生在同一个论坛上；两位

校长都是湖南浏阳人；周其凤赠送CD的

对象为香港城大前校长张信刚，而杨卫

打牌也是在张信刚发言之时。这些神奇

的巧合，足以作为茶余饭后的谈资，并引

发五花八门的联想。比如，“张信刚为何

总让浏阳人难堪？”、“浏阳人的基因是否

适合当大学校长？”等等。

但平心而论，两位大学校长“打牌”

的举动，是否能说明他们作为大学校长

不称职？好校长就不可能同时是一个爱

写歌或者在会议上会走神的校长？考察

一位大学校长是否称职，是不是应该选

取更科学的指标？周其凤孝母，那是他

的个人行为，而且此次大学校长论坛的

主题就是“两岸四地大学和大学校长如

何共同弘扬中华文化和推进教育合作”，

孝敬父母的传统同样是中华文化的一部

分，其将表达爱母之情与论坛结合起来，

也可以说是在适当的时间、适当的地点

做了适当的事。

杨卫打牌，固然显得对论坛发言者

不够尊重，但从走红的照片来看，他的电

脑屏幕是背着发言者的，当时他实际上

形似一个“偷着乐”的儿童，况且，外人也

不清楚当时论坛发言的内容。这样的事

若发生在国外，可能只是无关痛痒、博人

一哂的软新闻，到了我们这边为何就成

了直接证明大学校长是否称职的严肃新

闻呢？

当然，对周其凤和杨卫在大学校长

职位上是否称职，谁都有评价的权利。

但这种评价应以准确的事实为根据，而

不宜根据对当事人个别与履职无关行为

的好恶。过度延伸，上纲上线，只会干扰

我们对人事的观察。

主治医生非常担心：心脏介入术后病

人一定要按时服用抗血栓药物，不然随时

有重发心梗可能，危及生命。不管你现在

在哪儿，经济上有多少困难，一定要就近

治疗，珍爱自己……

——7月19日15时06分，杭州市第

一人民医院的新浪微博发出一条“寻人启

事”：7月 9日凌晨，39岁突发心（肌）梗

（塞）的谢先生来我院急诊，病情凶险，院

方马上开通绿色通道、连夜手术。7月16

日病人却不辞而别。

“还是想请领导们到工业区里的快餐

店吃饭，不知道能否给个面子？这是第二

次公开请领导们吃地沟油快餐！”

——一名网友在7月 21日的“阳光

问政”上向东莞市食品药品监督管理局公

开发出的邀请。东莞市食药监局副调研

员、第一分局局长周卫平爽快地答应：“可

以”。

所谓海归，只是一种留学经历而已

何足道
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“伤人红绿灯”下的
胶带思维

《中国海归创业发展报告（2012）》蓝皮

书显示，中国海归的创业地点，正在逐渐转

向内地及中小型城市。调研还显示，目前

已经回国就业的海归所选择的单位以事业

单位为主。（7月23日中新网）

曾经，因为国内教育的落后，因为出国

留学者皆是有真本事的精英，因为屈辱历

史导致的崇洋媚外，海归被长期推上了一

个简直就是神坛的位置；可是今天，情况已

经大不相同，国内经济快速发展，出国留学

异常简单，海归仅仅只是代表一种留学经

历而已，本不该再有高人一等的偏袒。

我觉得，将年轻人仅仅因为是否有留

学经历而区分成“中国普通青年”与“中国

海归”，是非常荒谬的一件事情。他们其实

都是“中国普通青年”，在回国求职的过程

中应该得到完全平等的对待。所谓海归，

只是一种留学经历而已；我们都知道名校

和高职虽然都是高校，但根本不是一个概

念，为什么只要是国外大学毕业的，就都可

以戴上海归的光环，受到国内用人单位的

偏重呢？在市场经济的年代，真才实学才

是王道，神马都是浮云，何况海归乎？

7 月 21 日晚，泰兴市 12 岁男孩楠楠

在表姐的陪同下上街，在经过该市鼓楼中

路与长征路交叉路口时，楠楠的手触到了

人行道红绿灯信号杆，瞬间被击倒在地，

目前仍在重症监护室内抢救。其家属事

后找到了交警部门，交警中队一名领导表

示，交通信号灯我们“只用不管”。（7月23

日《扬子晚报》）

一个细节值得注意，肇事信号杆下方

的开关盒，现已被一圈圈黑色的绝缘胶带

“封死”。但马路对面的信号灯开关盒依

然“洞开”。事发当晚，肇事红绿灯信号杆

四周并没有交通隔离围挡隔离，下方的开

关盒也没有封闭。

“肇事”的开关盒被胶带封死，但安全

隐患就被根绝了吗？显然没有，并且这件

事情最终由谁出面解决还是一个问题，交

警中队一名领导表示，交通信号灯我们

“只用不管”。那城建部门呢？

胶带可能就是最好的答复。

黑色的胶带表面上糊住了危险，但充

其量只能起到一个缓冲的作用。采用胶

带来缓解问题，又是一种糊弄思维，出了

问题就用胶带糊上，甚至这种胶带思维只

停留在头痛医头，脚痛医脚的程度，只把

暴露出来的问题糊住，而对类似的问题视

而不见。

胶带思维是一种表态主义。事发地

附近居民却表示：信号灯电杆下面有个开

关盒，由于年久失修，开关盒上面的盖子

不翼而飞，里面的电线裸露在外面，风吹

日晒后造成信号灯杆身漏电，之前就曾有

好几位路人被电过。如今问题严重了，糊

上了一层胶带，至少说明相关部门是重视

了，是作为了。

胶带思维更是一种扯皮主义。胶带

的妙处在于糊上了，还是能够再揭开的。

当利益交错的部门理顺了各种的关系，那

层“中看不中用”的胶带才能被揭开，实施

实实在在的整改措施。

正所谓神仙打架，百姓遭殃。胶带虽

小，问题很大，即便出现恶性的触电事故，

依旧没有挡住相关部门推行胶带思维的

“决心”。而胶带难以控制的各种隐患依

旧如达摩克利斯之剑一般悬在每一个人

的头顶。

盛翔

这些年，我们一起愤怒过

的城管行为，的确不少，每逢城

管之事，也是民意蜂拥之时。

暴力执法、鸡飞狗跳等不常用

的词汇，一联系起城管，多数人

便将“二者”合二为一了。

正因为如此，改善城管形

象之说一直甚嚣尘上，于是出

现各种美女城管、硕士城管，也

出现眼神执法、微笑执法等众

多“略显温情”的执法方式。而

这些，尽管有秀的成分，但也成

为民意呼吁的一个豁口，而这

种类似“秀”的做法，也在持续

……

近日，湖南省新化县城管

局悬赏 2 万元征集制服设计方

案。要求服装包括冬装、春秋

装 和 夏 装 ，均 包 括 帽 子 和 皮

鞋。每类分男女款。不能使用

仿公安保安制服的颜色。新化

县城管局解释此举原因，称缺

少独有的制服，做了事情市民

也不知道是城管所为，所以要

求设计制服。（7月 23日《环球

时报》）

有人说，首次去尝试某件

事的人是天才，第二次是庸才，

第三次是蠢材。我不知道城管

“换马甲”已经进行多少次了，

但可以肯定的是，早已不是一

两次了，那对其的评价，自然也

无需多说，你我皆知何意了。

的确，有些类似“秀”的东西，做

一两次就够了，别奉为至宝，也

别过分迷信，因为“旁观者清”，

每 个 人 都 有 自 己 的“ 火 眼 金

睛”，早晚会发现其中的猫腻。

对换制服之事，相关负责

人表示“城管缺少独有的制服，

做了事情市民也不知道是城管

所为，所以要求设计制服”，言

外之意必然有城管做好事大家

也不知道之嫌。但问题是，即

便换了制服，即便公众知道城

管做了好事，那又能怎样呢？

一个摆在首要的问题是，会有

多少人相信？而在统一服装之

后 ，公 众 恐 怕 更 加 难 以 相 信

了。因为，只要城管的整体形

象尚未完全改善，穿着统一制

服的城管做好事，只会带来更

大的质疑——会不会又是作秀

呢？

可以预见的是，只要暴力

执法的阴影无法挥去，那一切

类似制服一般的装饰都是花边

叙事。更何况，难不成一件城

管制服，就能让城管放下暴力、

立地成佛吗？显然不可能。执

法方式是一种发自内心的做

法，与制服并非由此及彼的关

系。穿上统一制服的城管也是

城管，而不是其他什么人，那其

本性、其行为方式，都很难因为

制服的改变而有所转变。

换言之，对城管而言，其最

大的问题并不在于执法，而在

于意识。执法方式不过是执法

意识的外在体现。故而，“温情

执 法 ”才 是 城 管 最 好 的“ 制

服”。有这层“制服”在的话，那

么城管的形象必会改善，其做

好事，也才会有人相信，不然，

即便是穿着城管统一的制服做

好事，人家也以为是“临时工”。

“温情执法”才是城管最好的制服
龙敏飞

为何洋奶粉轮番涨价
罗瑞明

记者近日从京城各大超市了解到，

达能旗下的婴幼儿配方奶粉生产商多美

滋借助换装进行提价，最高涨幅达到

22%。（7月23日中国网）

消费者青睐于洋奶粉，只能是凭感

觉，凭臆想，从“洋”字上来解说，“洋”视

为有品位；可是谁又能否认洋质量高

呢？国内奶粉还得继续在质量上下功

夫，尽量扶正自己的形象。

洋奶粉没完没了地涨，不仅对物价

进行冲击，而且也不利于国内乳制品的

发展，对于此种“洋价”，不能坐观其涨，

当务之急在于提升消费者的信心，这就

得从质量上下足功夫，制定新的配方，配

上新的技术，从源头到成品不放过任何

一个细节，同时，还应加强监管，这个监

管不仅是发现问题，还应有比较，内外乳

品区别在哪，国外奶粉提价是否物有所

值，以此来提升消费者选用国产奶粉的

信心。
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